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去年，杭州影院纷纷闭店。从事影院管

理三十多年、梦想开一家自己影院的刘敏健

却逆势而上，借钱、抵押房产、砸下 1600 万

元，在杭州滨江开了一家影院——博纳戏幕

影城（滨江银泰店）。

今年春节档后直至三四月份，影院的票

房依旧惨淡。端午档暑期档迎来转机，电影

市场开始走出阴霾。7 月 30 日，刘敏健的影

院也迎来开业一周年。

最低谷时入市，遭遇黎明前的至暗时刻，

直到迎来曙光，刘敏健这一年怎么熬过来

的？本报记者再次来到这家影院，听他讲述

这不平凡的一年。

一年前，众人纷纷闭店，他却砸下1600万开新影院

一年后，火爆暑期档来了，他准备开出第四家

刘敏健：终于等到好戏上演

随着 2023 年春节档到来，杭州影院终于缓了口气，慢慢

开始复苏。去年 9 月 20 日宣布破产的“新天地新远影城”，今

年 1 月 14 日换了老板改了新名字，“新天地寰耀影城”在春节

档前一周重新开张。滨江星耀城“太平洋”影院也在春节换了

招牌，变成“万达影院”重新开业。同样，位于西溪湿地边的保

利影城西溪天堂店，也在停业近两年后，改名“1929 电影公

园”（西溪栖悦城店），在春节档重新开张。

截至发稿前，今年7月全国累计票房已近86亿元，超过疫

情前2019年国庆档所在的10月，成为春节档之外票房最高的

月份。7月，杭州的票房超过2亿元。

杭州影院迎来了阳光。

杭州影院迎来阳光

本报记者 陆芳 实习生 王一菲

谈起一年前影市最低谷时毅然投资两家影院的决定，刘

敏健至今仍然很笃定：“那个时候，我考虑清楚了四个问

题。”——

第一，从竞争上看，电影行业资本退潮，在这个行业深耕

多年，看到了自己的机会；

第二，坚信疫情总有一天会过去；

第三，电影还有没有必要存在？虽然层出不穷的观影渠

道在挤压院线，但电影的社交属性和艺术价值不可取代；

第四，从投资的角度，凭借自己三十多年的影院管理经

验，精准评估市场、地段等综合因素，最终下定了决心。

刘敏健的这家电影院分为“影”“品”“味”“乐”“玩”等区

域，分别对应放映厅、休闲、零食、游戏、周边展览等功能。“玩”

的展览区平常摆放的是手办与玩偶，前几天刚刚举办了刘青

云的主题展。

影院共有8个影厅，每个影厅之间的走廊得到充分利用，

打造成全国独有的“电影街”。刘敏健拿出了在电影业耕耘几

十年来的收藏，布置了微型电影博物馆、内地票房 TOP20 展

示区、华语电影海外获奖专区、演员签名海报区、电影纪念品

展示区、杭州电影文化角、世界著名电影人、电影明信片收藏

区共 8 块展区。影院一处角落里还挂着周杰伦亲笔签名的

《不能说的秘密》原版海报。

“我们希望大家来这里既是看电影，也能感受到一点电影

文化的熏陶。”刘敏健说。

“总有好戏上演。”这是刘敏健最喜欢的一句话，也是他创办

“戏幕影城”的理念所在。在刘敏健看来，这个“戏”不仅在于上映

的电影本身，也在于电影院为观众提供的体验感与沉浸感。

在运营的这一年里，影院举办了许多电影相关的活动，刘

青云主题展、张国荣经典海报展、《灌篮高手》主题影院展、《长

安三万里》汉服专场等。

采访结束，刘敏健赶车去金华筹备他的第四家影院，“我

总是对自己说，相信老天会眷顾努力和坚持的人。”

第四家影院正在金华筹备：
总有好戏上演

影院大堂大屏幕上滚动着周年庆的活动

安排：抖音直播间1元秒杀电影票、7月24日

到 31 日购票享受影片最低票价⋯⋯而最引

人注目的，还是当日下午2点，在影城大厅和

观众一起分享生日大蛋糕的讯息。

因为是周年庆，《封神第一部》《热烈》《长

安三万里》等国产片最贵 48 元，最便宜 38

元。进口片更便宜，《芭比》《碟中谍 7》都只

要23元，很多场次几乎出现满场。

下午2点，生日歌准时响起，刘敏健拿起

刀切开“130 厘米×70 厘米”的定制大蛋糕，

分给大家一起分享。

1990 年，刘敏健考上浙江省电影学校，

毕业后他留在浙江省电影公司工作。1999

年 8 月 8 日，国内首家多厅影院——浙江庆

春电影大世界在杭州开张，年仅 26 岁的刘

敏健成了庆春电影大世界副总经理，后来担

任总经理。

10 年“庆春电影大世界”的辉煌之后，刘

敏健回到浙江省电影公司。2017 年刘敏健

辞职成立杭州好格影业公司，主攻影院管理，

他也成了“浙江影院职业管家第一人”，“我的

梦想是在杭州有一家自己的电影院，有2000

个座位。”

2018 年 12 月 8 日，刘敏健开始投资影

院，在合肥开了一家自己的电影院“好格国

际影城”，并在一年内做到当地区域内票房

第一。没想到开业才一年，2020 年初疫情

开始了。

疫情下的 2022 年，各地影院纷纷关门，

刘敏健却再次投资影院，分别于 5 月在青岛

胶州和7月在杭州滨江新开了戏幕影城。滨

江的博纳戏幕影城坐落在滨江银泰，刘敏健

通过融资、抵押房子共投资了1600万元。

去年影院开张后，很多质疑甚至嘲讽传

来，“很多人说这个老板是不是傻子啊！”

“一开始这些声音会让我产生怀疑，我是

不是错了？”后来刘敏健慢慢明白，一直从事

这个行业，每天都想着发展和经营影院，还是

得坚持自己的想法。

影院开张时很多人嘲讽：
这个老板是不是傻子

去年 7 月影院刚开业时生意还可以，但

好景不长，国庆之后就陷入了低谷。当时每

天的营业额只能勉强维持日常运营，连房租

都负担不了，更别说盈利。

转折点出现在去年12月，疫情防控政策

逐渐放开，《阿凡达 2》引进，接着迎来春节

档。

“我压力最大时是在去年春节前。”刘敏健

坦言，“去年票房只能说一般，影院稍微有点盈

利，但还欠着很多工程建设款、设备款，过年前

都要还掉的⋯⋯真的是没钱了⋯⋯幸好大家

还信任我，也相信电影的春天快来了。”

春节档解了燃眉之急，但刘敏健还没有

彻底放宽心：“春节档的阳光持续时间不长，

今年三四月份又是‘阴天’。”

刘敏健边说边抬手比划“过山车”走势：

去年 7 月开业上升；国庆后下跌到谷底；12

月重新抬头到2023春节档顶峰；今年三四月

开始低迷；终于到五六月开启暑期档的攀升。

对于暑期档重归火爆，刘敏健也是感慨

万分：“观众还在，还愿意走进电影院，这就是

我们最大的动力。”

“之后的市场究竟会怎么样，还是要看片

子。但暑期档让我们看到，创作者用心去创

作好电影，观众还是愿意买单的，这就能形成

一个良性循环。”刘敏健说。

去年过年前日子最难熬：
当时真的没钱了

周日恰逢周年庆，影院很热闹周日恰逢周年庆周日恰逢周年庆，，影院很热闹影院很热闹

刘敏健刘敏健（（左一左一））在切周年庆蛋糕在切周年庆蛋糕


